

**Dévoilement de la plaque en l'honneur des Justes parmi les Nations – Mairie du VIIIème
Mercredi 26 janvier 2022**

Madame le Maire,
Monsieur le Président du Comité français pour Yad Vashem,
Chère Madame Guempik,
Chers Messieurs Trevgoda et Haustafer,
Mesdames et Messieurs du Conseil municipal,
Mesdames les déléguées du Comité français pour Yad Vashem,
Chères familles, Chers Amis,

C'est avec une grande émotion mêlée de fierté que j'assiste aujourd'hui au dévoilement de la plaque en l'honneur des Justes parmi les Nations du 8ème arrondissement.

Le Talmud nous rappelle que « celui qui sauve un être humain sauve l'univers tout entier ».

Face à une grande majorité silencieuse et passive, les Justes parmi les Nations ont, par leur révolte et leur bravoure, ouvert une brèche d'humanité et de liberté, dans un pays accablé par la guerre, l'occupation et la barbarie nazie.

Il y eut des personnes, comme Georges et Marie-Louise COUANET, Jeanne HENRI-ROBERT, Gino et Marcelle ROSSI-LANDI et Alain de COATGOUREDEN, investies corps et âmes dans le sauvetage de Juifs, des êtres humains qui venaient au secours d'autres êtres humains désespérés. Et ils l'ont fait au nom d'un seul et unique devoir : le devoir d'humanité.

Au cœur de l'obscurité de ce chapitre de l'histoire de l'Europe, de l'histoire du peuple Juif, il y a eu les lumières brillantes de ces héros : ceux-là même à qui l'humanité doit tant de gratitude.

Ceux-là même envers qui le peuple juif sera redevable à tout jamais : les Justes parmi les Nations.

Depuis plusieurs décennies, le Musée Mémorial de Yad Vashem à Jérusalem honore la mémoire des hommes et des femmes qui se sont engagés pour sauver la vie des juifs persécutés.

Près de 28000 Justes parmi les nations ont été reconnus à ce jour à travers le monde, dont plus de 4 000 Français. Leur nom est gravé, à jamais sur une plaque dans le mur des Justes à Yad Vashem.

Cet hommage revêt une signification toute particulière. En effet, l'histoire des Justes doit être racontée, transmise, rappelée aux nouvelles générations, car elle est la preuve que la bonté de l'Homme est capable de survivre malgré la peur et l'oppression.

Il y a quelques jours a été célébré le 15^{ème} anniversaire de l'entrée des Justes de France au Panthéon. Les Justes parmi les Nations sont un modèle pour nous tous et notamment pour la jeunesse. Les Justes montrent le chemin et rappellent que seule la fraternité et la solidarité peuvent sauver l'humanité.

Ils nous disent qu'il faut toujours croire à l'homme et le servir.

A l'heure où les derniers témoins de la Seconde Guerre mondiale sont de moins en moins nombreux, le combat pour la tolérance et la lutte contre toute forme de xénophobie, racisme ou antisémitisme sont toujours d'actualité pour les nouvelles générations. Ils sont un rempart et un appel à la vigilance, à la résistance contre toutes sortes d'extrémismes et de révisionnisme.

La Shoah qui même aujourd'hui, 77 ans après, reste toujours inconcevable, est gravée dans la conscience du peuple Juif et d'Israël. Elle fait partie désormais de notre vision du monde.

Jamais nous ne pourrons oublier les six millions d'êtres qui ont été massacrés au temps de la Shoah, jamais nous ne pourrons oublier ni pardonner les crimes de guerre et la cruauté de la machine de guerre nazie.

Jamais nous ne pourrons oublier non plus les actes généreux, la noblesse d'esprit et le sacrifice des Justes, et nous les chérirons à tout jamais.

Le "Zachor" – "Souviens – toi" est un commandement biblique ("Souviens-toi de ce qu'a fait le peuple d'Amalek", Nombres, ch. 25), qui nous accompagne et nous guide depuis, à la fois dans le Mal et dans le Bon.

Je vous remercie.